



**Nombre del alumno: Salazar Guillén  
Gisel Guadalupe.**

**Nombre del profesor: Jiménez Ruiz  
Sergio.**

**Nombre del trabajo: Ensayo de primer  
parcial.**

**Materia: Interculturalidad y salud.**

**Semestre: 2.**

**Grupo: "B"**

Comitán de Domínguez, Chiapas a 04 de marzo de 2022.

## Introducción.

El presente documento contiene la recopilación de los temas abordados durante el primer parcial en la asignatura de antropología médica. Hace referencia a los conocimientos adquiridos a lo largo de estas semanas.

A lo largo de las siguientes paginas se abordan temas directamente enfocados con el estudio de las comunidades.

Se estudian los comportamientos y apropiamientos de disciplinas que ayudan a desarrollar las actitudes y aptitudes de una persona en general, retomando desde las culturas y tradiciones que atraigan a una población en específico.

También se abordan temas de tipos de medicina alterna o complementos que juegan un papel importante en el bienestar.

Las tradiciones que encontramos en las poblaciones indígenas principalmente, son las que definen una personalidad y marcan la diferencia entre cada comunidad y las diferencian entre sí, pero para poder entender esto primero se tiene que definir el concepto de comunidad que según el autor Filiberto Díaz se define como:

“Para nosotros los propios indios como:

Un espacio territorial demarcado y por la posesión.

Una historia común, que circula de la boca en boca y de una generación a otra.

Una variante de la lengua del pueblo, a partir de la cual identificamos nuestro idioma común.

Una organización que define lo político. Cultural, social, civil, religioso y económico.

Un sistema comunitario de preocupación y administración de justicia”

Así mismo Díaz define a la comunidad con algo más completo:

“No se entiende una comunidad indígena solamente como un conjunto de casas con personas, sino personas con historia, pasado, presente, futuro, que no se puede definir concretamente, físicamente, sino también espiritualmente en relación con la naturaleza toda.”

Teniendo este concepto en claro podemos comenzar a desarrollar nuestras ideas en el presente ensayo.

Aunque durante años se haya creado que la antropología no influye en la medicina en el ultimo tiempo se ha cambiado totalmente esa idea errónea, ya que, es una ciencia auxiliar de las áreas de salud, permitiéndonos principalmente forjar un lado mas humano y cultural en el personal de salud.

La interculturalidad se ha encargado de formar conciencia principalmente en los médicos y enfermeros para poder brindar un buen nivel de atención y así poder satisfacer las expectativas y necesidades del paciente que requiere de atención.

A lo largo de este parcial se abordaron temas de suma importancia y novedad, ya que nos dirigimos a la concepción mágico- religiosa de la medicina; como se sabe cada cultura tiene ideas que la definen, en estas encontramos su delimitación geográfica y cosas mas intimas como rasgos físicos, vestimenta y tradiciones principalmente, dando paso a la creación de una propia cultura.

Se habla principalmente de la población de los Altos de Chiapas, destacamos sus raíces y su forma tan apropiada de llevar a cabo acciones, tanto sus ceremonias religiosas, como los rituales que se llevan a cabo dentro de ella, sumergiendo a la medicina en esto, ya que dichas tradiciones también se llevan a cabo con tal de preservar la salud, podemos encontrar que en la antigüedad se ofrecían sacrificios para las divinidades a la que cada población venera.

En las distintas regiones encontramos una presencia indiscutible de muestras claras de la medicina tradición, así mismo de la herbolaria o la medicina naturista, es increíble como pueden venerar tanto un objeto, como por ejemplo la representación de la creación de la vida por medio de dioses y su relación con objetos o seres o animales, como son el maíz, los peces, la tierra o los pavos.

Cabe mencionar que la medicina tradicional tiene mucha verdad, son productos naturales que actualmente se emplean en fármacos y las maniobras también tienen principios de medicina, ya que se cuenta con conocimientos indirectamente de fisiología, usando los pañuelos o paliacates en la cabeza para calmar el dolor sabiendo que su respuesta fisiológica es la disminución del flujo sanguíneo debido a la compresión que se da por dicho objeto al ser atado con una fuerza considerable alrededor de la cabeza, también tenemos una razón por la cual los huevos al ser frotados por el cuerpo cambian de estado físico y teniendo como resultado la evidencia del famoso “mal de ojo” o “aire” cuando el huevo se frota en el cuerpo humano este comienza a estar en contacto con el calor humano, logrando así lograr cocer de cierta manera el huevo y dando una razón al cambio de estado de la materia, pasando de ser una sustancia liquida a una semisólida, también las plantas secretan ciertas sustancias que se emplean en fármacos específicos.

## Conclusión.

En el transcurso de la elaboración del presente material se centró en el análisis minucioso del tema, llegando a las siguientes conclusiones; la medicina es la ciencia más humana del mundo, se dedica al cuidado, protección y promoción de la salud, pero para llegar a la medicina de hoy en día esto tuvo que sufrir diversos cambios, en los cuales el personal de la salud también se tuvo que adaptar a las mejoras y planes estratégicos para la prolongación del rango de edad manteniendo una vida sana.

Ahora se entiende que la medicina alternativa y religiosa no debe ser temida por los profesionales de la salud, al contrario, se adaptó para poder trabajar en conjunto con ellas.

Para brindar una atención de calidad se estudia desde el trato de la relación médico-paciente, hasta los procesos en el cual nos sometemos para llevar a cabo las etapas de nuestra vida.